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M~xico DF , 28 de noviemtre de 1988 

UM~&~ ·. 
Me permito informarte que la pr6xima reuni6n del Consejo 

Editorial de La Jornada se realizará el lunes 5 de diciem
bre a las 12 horas en la Direcci6n General del peri6dico. 

El objetivo de esta reuni6n es evaluar los trabajos del 
Consejo y sugerir mejores formas de funcionamiento. Anexo 
la síntesis de lo tratado en las reuniones celebradas hasta 

ahora o 

Ojalá puedas asistiro 

A t e n t a m e n t e 

Fernández Christlieb 

Secretaria del Consejo Editorial. 



C O N S E J O E D I T O R I A L 

1.- Víctor jYilés 

2o- Rafael Barajas 

3o- José Joaqu~n Blanco 

4o- Rolando Cordera 

5o- Fátima Fernández Christlieb 

6.- Javier Flores 

?o- Alej andro G6mez Arias 

8.- Carlo s Monsiváis 

9.- Rodolfo Peña 

10o Carlos Pereyra 

11o Vicente Rojo 

12. Enrique Rubio 

13. Carlos Tello 

1 4. Arturo Warman 

15. Benjamín Vlong 

Además: 

-director 

-gerente 

-subdirectores 

/ 

\ 



IITINUTA DE LA SESION DEL CONSEJO EDITORIAL DEL 27 NOVIEI.mRE 1985 

Arturo Warman/ Se ha perdido l a sorpresa, ya no se ven tantas ideas 
nuevas . 
Tal vez convendría U11a rotaci6n de colaboradores . 
Predomina el reportaje que recoge opiniones , muchas de 
ellas ga stadas; s ería mejor dedicar más tiempo y espacio 
al periodismo de investigaci6n. 
A l a secci6n deportiva no se le ha logrado imprimir un 
sentido . 

J osé Joaquín Blanco/ En la página cultural es excesiva la amabilidad 
hacia todo tipo de creadores y artistas. Ya es hora de 
comenzar a incluir ~a crítica. 

Rolando Cordera/ Falta una línea, un sentido en l a informaci6n. De pront, 
parece que se cae en la cuenta de que las notas se esta
ban cargando par a determinado l~o y se r ectifica sin 
rumbo ., claro. 
En cada sesi6n de este consejo podríamos tener dos punto, 
fijos : una ronda evalua toria y un tema concreto a anali
zar . 

David Idárquez Ayala/La ~ormaci6n no debería mezclarse con la opini6n 
del reportero. 

Vicente Rojo/ 

Hay poca pulcritud en las cifras . 

Hay muchas noticias que no se siguen; el lector se queda 
sin saber en qué termin6 un conflicto al que por un 
ti empo se le di6 s eguimiento . 
Hay noticias que aparecen repetidas, l as que vienen de 
agencia s . 

Carlos Pereyra/El peri6ciico es brutalmente c apitalino . 

Carlos Monsiváis/ Hay que cuidar l as cabezas de toda s las secciones . 
Parecemos paí s de amnesias, hay que recordar aquello que 
no ha quedado r esuelto, t al vez en una pequeña s ecci6n 
gue se llame "Qué pas6 con • • • ?" Buendía , por ejemplo . 
Habría que remover a los articulistas que no tengan nada 
que decir. Su eapacio no puede s er el pequeño l atifun-
dio del lugar común, ni es Un lote a perpe tuidad en el 

pante6n J ardín. 

Benjamín Wong/ El Conse jo Editorial podría r euni rse de vez en cuanco 
con el personal de redacci6n. 

Alejandro G6mez Arias/A lo s ar ticulis tas podrí a pedírseles que escri
ban s 6lo par a este per iódi co . 
Mayor cuidado a l a i nformaci6n ele provincia . 



e .E. 2 

Miguel Angel Granados/El traba jo de la mesa anda mal. Es un traba jo de s 
deñado pese a que está mejor pagado . Ne cesitemos for
t alecer l a mesa . 

Carlos Payán/ Habría que buscar l a f 6rmula paro hacer periodismo de 
investigaci6n sin s acar a l os buenos reporteros de 
sus fuentes. 

Rolando Cordera/Necesitamos vincular a los articuli s t a s con los r eporte
ros.Bus car artiéuli s t a s que toquen con frecuencia asun
tos poco analizados , por e jemplo el s ector empresnrial. 

Fátima Fernández/El Consejo podr í a sugerir t ema s :para lo s Perfiles con 
anticipaci6n de manera que los reporter os fueran :pre
p ar ando mat erial s in descuidar sus fuent es . En esta 
t area deberían estar :presentes l os articulis t as que 
suelen tocar temas relacionados con los ~erfiles que 
se vayan proponiendo . 

Benjamín Vlong/ Hr::~y c ontradicc i6n en quer er s er (le; c en tro-izquierda y 
plurales al mismo tiempo . 

Raf &.e l Ba.ra jas/ Desde una postura de centro-i zquier-da queremos ser 
plurales . 



n1INUTA DEL CONSEJO EDITORIAL DEL 4 DE FEBRERO DE 1986 

H~ctor Aguilar Camín/ Sugi ere que l a s ecci6n de economía dedique 
un espacio par a invitar a colaborar de vez 

\ 
Enr i que 

- Carlos 

en cuando a algunos empresarios. 

Rubio/ Pres ent 6 una evaluaci6n del peri6dico el aboradá por 
El Laboratorio de Comunicaci6n Estratégica S.C • . :a 
partir del análi s is de tres et apas / 
1) Del 21 al 27 septiembr e 1984 
2) Del 30 de abr il al 8 de mayo de 1985 
3) Del 5 .al 11 de diciembre de 1985. 
Sugiere que el Consejo Editor ial lo discuta. 

Tello/Propone que se elabore una agenda que contenga temas que 
gir en en torno a acont ecimientos que estén por ocurrir 
y que el peri6dico pueda a del antar reporta jes e informaci6r 
sobre lo s mismos. 
Por ejemplo: 
-Democratización de l DF 
-Cont ami nación 
-Petr6leo 
- Educación superior (Comenzar con una evaluación del 
si s tema nacional de i nvesti9adores) 

-Gobernabili da d del sector publico. 

Rafael Bar a jas/ Propone que a l os t emas anterior es se sumen: 
- Damni f icados 
-Tor tura . 

J avier Flóres/ Sugier e ~ue s e de dique una pl ana compl et a a ciencia y 
t ecnologl a cada semana . 

Fá tima Fer nández/Par a darle cauc e a l a agenda que propone Tello 
habría que involuc r ar t anto a repor teros como articu
lis tas, habr ía que bus car l a fórmula para que traba j en 
conjuntamente como s e ha hecho con algunos Perfiles. 
Una vez elegidos los temas de esta agenda habría que 
hacer algunas r eunione s para q~e reporteros y ar~culis
t as que naturalmenet-e estén más cerca del tema s e conoz
can. 

Carlos Tello/ La agenda tiene que ser muy r eal i s t a , muy periodística. 
No se trata, por el momento, de abordar los grandes pro
blemas nacionales, s i no meterse en lo s problemas de l ~o
mento pero con cierta ant icipaci6n. 



C. E. 4 feb 86/ 2 

H~ctor Aguilar/ Habría que seleccionar los temas rectores de cada mes. 

Carlos Tello/Se trata de anticiparnos de tal modo que lo que diga La Jor 
· nada influya en l a decisi6n que est~ por tomarse. 

H~ctor Aguilar/ Habrfa que penBar lo s temas teniendo pre s ente lo que se 
va a decid2r 'en los siguientes tres meses . En este momen 
to hay que tener presente el calendario electoral , la 
situaci6n en Chihuahua. También la situaci6n del pe
tr6leo, no hay m1 diagn6stico acabado, tenemos que 
en~rle al tema . 

José Joaquín 

~ 

Blanco/Estos temas y muchos otros habrí a que analizarlos 
también en el marco de referencia de la presente dé
cada. Serviría discutir cuáles fueron las expectati
vas de la década pasada , cuál fue el marco en el que 
nos movimos , qu~ sucedi6 con todo ello. 

Héctor Aguilar/ Propone que J.J.Blanco haga un ensayo jus tamente sobre 
las expectativa s culturales de los setenta . 



MINUTA DE LA SESION DEL CONSEJO EDITORIAL DEL 17 SEPTIEIIffiRE 1986 

Carlos Payán/ Plantea que en las Últimas semanas ha habido discusiones 
internas sobre el funcionamiento del peri6dico, se busca 
la mejor manera de coordinar las diferentes áreas y pre
gunta por la posiblidad de que un representru1te del sin
dicato entre a formar parte del Consejo Euitorial. 

Carlos tello/ Habría que precisar y definir con claridad cuál es el 
quehacer del Consejo. Por lo pronto habría que r eunirlo 
cada dos meses. Expone que no ve raz6n para que haya 
un representante sindical· como tal. 

Car men Lira/ Hc::bría que buscar entonces otra instancia para discutir 
l as di ferencias. 

Benjamín Wong/Coincide con Tello en que es necesario explicitar l as 
funciones del Consejo Editorial. 

Carlos Tello/ Las dos funciones de este Consejo creo que son: 
1. Evaluar l a política edi t orial del peri6dico. 
2. Su9erir líneas de trabajo. S . · 
Deberla reunirse unas cinco ve ~~ al año, con un s ecre-

/ tario que lo convoque. 

' RE"f ae l 

Arturo 

Barajas/Sugiere que se nombre a un fot6grafo para que entre al . 
Consejo ya que quien estaba de j6 de trabajar en el peri6 
dico. 
Pl a11tea que los traba jadores del peri6dico no encuentran 
un espacio en el que se discutan las líneas que siguen 
en materia editorial. 

Warman/Habría que garantizar la exi s tencia de U11 espacio de 
expresi6n fo1~ para todos los que traba jan en el peri6-
dico. En el Consejo tenemos ~ue di s cutir l a s líneas ge
ner ales de la política editorial. Corporat i vamente el sin
dica to no tiene un lugar en el Consejo. 

Benjamín Wong/El Consejo Edi~rial no pue de ser árbitro de polémicas 
que se susciten dentro del peri6dico. Dirimir las di
ferencias es l abor ae la direcci6n. 
En cüanto al funcionamiento del Consejo habría que 
decidir si sesiona con quienes concurran . 

Rafael Barajas/Algo que sí compete al Conse jo es preguntar por l a con
tinuidad en l a informaci6n que publicamos. ¿Por qué de
jamos de hablar sobre las elecciones en Chihuahua? ¿Qué 
pas6 con l a irilormaci6n que se estaba dando sobre l a 
moratoria? 



C.E.17 sep 86/2 

Carlos Tello/En rela ci6n al panorama econ6mico hay que decir que el 
programa de Aliento y Crecimiento es una mera expresi6n 
de voluntad que no acaba de aterrizar. Lo s empresarios no 
saben c6mo entrarle porque la deuda no está renegociada. 
Aquí debería La Jornada de adel antarse hablando de lo 
que debería ser el programa econ6mico par a el resto del 
sexenio. 
En cuanto al tema de l a democracia , hay que adelantarse 
también. Hablar de las modificaciones a la Ley Federal 
Electoral y al gobierno del DF, antes de que las iniciati
vas entren al Congreso. 

Enrique Rubio/Recuerda que él entreg6 un estudio sobre La Jornada y 
sugiere que se dis tribuya para discutirlo en l a ::;siguiente 
sesi6n. 

Carlos Payán/Sugiere que Fátima Fernández funj a como s ecretaria del 
Consejo. 

Fátima Fernández/Acepta la propuesta y sugiere una di s tribuci6n de 

/ 

las secciones del diario entre los consejeros, de manera 
que cada uno siga con particular detenimiento alguna sec
ci6n o página durante varias semanas seguidas y comente 
sus impresiones en la siguiente reuni6n. 



r.iJNU1'A DE Ll\. SESIOI1 DEL CQN.JEJO E".JI'rO]IAL DEL 26 DE I"\OVI.ói-.IBRE DE 1986. 

- ~ 
\~ 

Asistieron inicamente cua~ consej~ros. Se comenta que las ~usencias 
se debieron tal vez a que no pudieron seguir con detenimiento la sec
ci6n del peri6dico que les correspondi6 analizar. Se decide regresar 
al procedimiento de evaluaci6n general libre de cu~;lquier aspe cto o 
secci6n del diario. 

La sesi6n se dedic6 al análisis del formato del ·1_) eri6dico con una 
exposici6n de Vicente Rojo y sugerencias de los ~onsejero s asistentes 
para el nuevo formato que comenzará a seguirse a partir de 1987. 



MINUT~ DEL CONSEJO EDITORIAL DEL 22 de JUNIO 1987 

Carlos ~ereyra/ Sugiere que de manera s istemática se invite a colaborar 
a personas que en un momento de terminado tienen una 
opini6n de inter~s sgeneral. Por e jemplo a Corr ipio o a 
Carpizo. Es una muestra de ~ue el peri6dico está abierto 
a la polémica . 
En l as Últimas s emanas ha habido a alguno .._, carto:ses· .. que 
simplifican o caricaturizan dema siado el tema que tocano 

Arturo Warman/ Los cartonis tas se es tán cerrando ideol6gicamente. Abor
dan temas con un gran r educcionismo. 

Miguel Angel Granados/Con lo s cartones habría que tener extremo cuidado~ 
prevenirnos contra el es t ablecimiento de aduanas men
t ales. ¿No será que no hay coincidencia con el carto
ni s ta'¡ 

Rafael Bar a j as/ Traba j amos a part ir de l a libert ad de cre aci6n con ima
ginaci6n . 

Arturo Warman/ No se trata de coartar l a libertad de nadie. Lo que se 
pide es mayor r eflexi6n ya que la i magen tiene mucho peso, 
lo s cartoni s tas tienen gran re sponsabilidad, s on unos 
cuatro o cinco f rent e a 40 o 50 articulis tas. 

J avier Flores/ De dos páginas que había sobre ci encia y tecnologí a ha
ce onc e meses ya no hay ninguna. De cuatro artículos 
por s emana sobre el mismo t ema hay casi ninguno. 

Carlo s Payán/ Propone que se fije fecha para una reuni6n en l a que se 
discuta lo r eferente a ciencia y tecnologí a con J ~ vier 
Flores , Miguel Angel Granados y Luis González de Albao 

David Márquez Ayala/ Hay temas que deberían tra t arse más sistemática
mente como t ecnologí a de alimentos y reconversi6n i ndus
trial. ¿Qué porocesos hay detrás? ¿Cuál es l a 16gica de 
l a mo dernizaci6n? 

Arturo V/arman/La secci6n de cultura e s tá "sobredimensionada". Aparecen 
en ella l as obras de muchas personas que no tienen ningu
na relev ancia en los campos culturale s del paí s . 

1liguel Angel G~anado s/La r az6n anterior es l a que nos obliga a recurrir 
a l a secci6n cultural cuando es necesario suprimir notas , 
lo hacemos porque es suprimible. · 



C.E. 22 jun 87/2 

á ~ , 1 F t ima ernandez Presenta a l os c onsejeros un format o para mandar a 

-· 

hacer papeletas que ayuden a registrar l as sugerencia s 
que van surgiendo cotidianamente de la lectura ~el 
diario. Se a c epta la propuesta para su impresi6n . 

~U!Jomada ______ ........... 
Consejo Editorial FECHA--------

PAGINA~-------------
SECCION _______ __ 

encontré: ________________________________________________________ ___ 

comentario 
o sugerencia: ______________________________________________________ _ 

nornbte: ______________________________________________________ __ 



® 
LINUTA DE LA SESION DEL CONSEJO EDITORI AL DEL 3 AGO STO 1987 

En esta sesión se trabaj aría a p~rtir de l as papeletas repartidas 
entre los miembros del Consejo para el análi s is de cuestiones di
versas respecto a l a factura del periÓdico. 

Se recibió una sola papeleta sobre la información publ i cada en rela
ción a Nicaragua . 

Wriguel Angel Granados/El tema de Nica: agua, a sí como el de l a cuestión 
electoral y algunos otros podrían ser temas para 
seminario s internos . 

Carlos ~ayán/ Un seminario que urge es el de categorías de análisis. 
Lo s r eporteros, redactores y aún colaboradores podrían 
participar en un seminario en el que se discutiera lo 
que se entiande por Est ado, por gobierno, por nación, 
sociedad civil etc. 

Raf ael Bar ajas/ Igualmente necesitamos un seminario sobre economla na~ 
cional. 

Rolando ~ordera/ Con seminarios o sin ellos habría que recuperar ese 
intento de anticipación a los acontecimientos y de docu
mentación de los mismos. Necesitamos volver a hacer 
Perfiles con mucha información. La Jornada , al prin
cipio mo straba planeación en su información, hoy su pro 
dueto no se diferencia de otros periódicos. No podemos 
estancarnos en l a rutina. En esto tiene razón los report 
ros que firman el documento que se nos entregó. (Se re
fiere a un texto firmado por 17 repor teros y 3 f otogra
fos dirigido al direcor , subdirectores y consejo edi
torial, cnn Eecha 27 de julio 1987). 

Miguel Angel Granados/ El 907~ de ese documento es justo. Muchos se-
. ñal amientos caen ba jo mi re sponsabili ~ad • S~n embargo 

creo que hay problemas técnicos que nos i mpi den elabora1 
los Perfiles como antes; hay menos personal. Habría que 
analizar con detenimiento lo que se plantea en el docu~ 
mento. 

Rolando eordera/ Volviendo a los t emas que el periódico debería anti
cipar y cuidar , es t á el de l a Universidad. Hay que ser 
responsables con l a cobertura que se le es t á dando al m< 
vimiento estduiantil. Volver recurrente el tema del po
rrismo es contribuir a magnificar un f enómeno que no 
nemos evaluado. H&bría oue ubicarlo dandole un poco de 
perspectiva ' de lo conrari o corr emos el r i ego de echar: 
l eña al fue go. 



C. E. (3-8-87 p .2) 

Arturo Warman/ Me parece preocupante el peso que el peri6dico le 
di6 en las últimas semenas a la violencia en la ill{Al.1. 

Miguel Angel Gr8llados/ Es el rector quien ha puesto énfasis en l a 
violencia en dos discursos recientes. Fué él quien 
desplaz6 el pU11to de interés del Congre so a la violen
cia . 

Arturo V/arman/ Aún así, el peri6dico tendrí a que tener muy claro 
por qué se subrayan determinados aspectos del contlic
to universitar io y c6mo vemos el problema más allá de 
la coyuntura. 

ANALISIS DE LA SECCION CULTURAL 

Se solicita la presencia de Braulio ~eralta, jefe de l a s ecci6n, para 
plantearle lo que en diversas se s iones ha discutido el Consejo. 

Arturo Y/arman/ No estamos cubriendo adecucdamente el movimiento cul
tural del país. Habr~a que pl ant ear varias cuestiones: 
Por ejemplo: ¿Cuál es l a definici6n de cultura que 
debería adoptar un peri6dico como el nuestro? Habría 
que conjugar la cultura como creaci6n colectiva y la 
alta cultura. 
No se ve una directriz, un sentido. A veces da l a im
presi6n de que La Jornada fabrica sus propios predilec~ 
tos culturales $En~ que los lectores sepamos que cri
terios subyecen. 

Braulio Peralta/En ocasiones a mí t ampoco me qued~claros los criteric 

Carlos Payán/ 
tenemo s que 

Hay casos que no ~ explicitar. Por 
de los artistas que ayudaron econ6micamente 
donando su obra . 

e jemplo el 
al peri6dicc 

Arturo Warman/ Hace falta más crítica y también más humor. 

Javier Flores/ Los temas de ciencia y tecnmlogía podrían ocupar más 
espacio. 

Carlos Payán/ Lo que habría q~e hacer es distribuir me jor pa plana 
para que siempre cupiera l a columna de Luis González de 
Alba, un artículo, una foto e informaci6n de agencias o 
reporteros. 
En relaci6n a la secci6n de cultura tendríamos que 

explicitar nuestro esquema conceptual y tener muy claro 
9~les son los servicios que queremos ofrecer en la sec

CJ.ón. 



C. E. 3 

Miguel Angel Granados./ En un mes lo tenemos. 

Arturo Warman/ ~izás podxía ayudar l a conc epción ce cultura que hoy 
sostiennn lo s antropólogos: es el conjunto de instru
mentos materiales e ideolÓgicos que vinculan a un 
grupo con su medioo 



Propuesta para modificar l a Cláusula DECIMO OCTAVA de la 

Escritura Cons titutiva de DEMOS SA o relat i va al CONSEJO EDITORIALo 

La cláúsula décimo octava dice: 

El eonsejo Editorialo- La Asamblea de Accionistas integrará 
un Oonsejo Editorial par a todas y cada una de l as publicacio
nes producidas por la Sociedad. La funci6n del Consejo Edito
rial será asesorar al Director General y tendr á las f acultades 
y l a compos i ci6n que determine l a As amblea de Accionistas Co-

muneso 

Se propone añadirle el siguiente párrafo: 

Este Consejo deberá reunirse por lo menos cada dos meses, será 

convocado por un Secretario previo acuer do con el Director Ge
neral y presentará un informe anual ante l a As amblea, mismo que 
conocerán los accionistas comunes con quince días de anticipa
ci6n a la celebraci6n de la as amblea ordinaria anual. 

(propuesta leída por Fátima Fernández Christlieb 
en la As amblea de Accionistas Comunes celebra da 

el 26 de abri l de 1988) 


